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重点

南科大招生咨询会引来全国各地600多名家长考生：

“来这里读书不是为了文凭”
本报深圳12月18日讯

(特派记者 杨凡) 18日下
午，600多名来自全国各地的

学生和家长涌向位于深圳南

山区西丽大学城的南方科技

大学。记者在现场发现，考生

和家长对这所教改实验学校

的厚望和钟爱远远超过了外

界的想象，不少家长表示，

“来这里读书不是为文凭。”

原定容纳200人的会场

因实在容不下不断推门而入

的咨询者，南科大校方不得

不额外增加了两个分会场。

为什么对南科大的教改实验
感兴趣？在现场，记者询问了

许多考生和家长。

值得一提的是，针对社

会各界所议论和担心的“自

授学位和文凭认可度”这一

问题，大多数家长和考生并

不在意，他们更关心这项改

革能不能让求学者学到真本

事，社会的认可不是文凭所

能涵盖的。

“想送孩子来这里读书

不是为了文凭，而是希望这

种新的体制能激发孩子的学
习潜能，使他真正成才。”深

圳市南头中学高三学生家长

戴玉虹的话很有代表性。

记者在现场发现，除了

广东省内的学生，还有不少

来自湖南、吉林、山东等地的

学生和家长，每个会场的过

道上都坐满了人。

“深圳最重要的精神就

是敢闯。”南方科技大学校长

朱清时在讲话中重申了要把
自主招收学生和自授各类学
位、文凭作为教改先行先试

的内容，把敢闯的精神发挥

到整个教改过程中。

香港科技大学李泽湘教

授、著名物理学家陈应天教授

分别介绍了教改实验班的课

程设置构想。在学校操场上，

李泽湘教授还放飞了他所研
制的无人飞机，让考生和家长

们感到很振奋。

“看到这么多考生和家

长过来，我感到莫大的鼓

舞。”朱清时在会后接受记者

采访时表示，“改革的成败要
让未来说话，四年以后，我们

培养出的学生比北大、清华

的学生更有竞争力，那么我
们就可以说改革成功了。”

记者了解到，19日，南方

科技大学将对今年曾报考中

科大少年班的符合条件的报

名学生进行面试。南科大校长

朱清时介绍，教改实验班首期

将招收50名学生。

18日，来自四面八方的年轻
面孔让年轻的南方科技大学朝

气蓬勃。直到暮色四合，从咨询

会现场到校门口几百米的距离，

仍有南科大的工作人员被考生

和家长层层围住。

在其中一个“人堆”中，乡音
让记者结识了山东老乡刘子新

(化名)一家。得知记者来自山东，

兴奋和紧张的表情同时挂在了

一家三口的脸上。“这次是偷偷

来报名的，请千万不要在报道中

透露我们的真实身份！”刘子新

的父亲反复叮嘱记者。

“我特别希望能得到大师级

人物的亲自指点，今天听到几位

教授、院士的课程构想，感觉耳

目一新！”刘子新今年只有16岁，

在2010年高考中，还在上高二的

他成绩过了一本线，却因为中科

大少年班在山东没有招生计划

而未能如愿进入大学。

南科大在2010年教改实验

班招生简章中明确，将招收今年

曾报考中科大少年班且高考成

绩过了一本线的学生，这让刘子

新一家看到了希望。听了招生咨

询会，刘子新的父亲最感兴趣的

是南科大在课程体系的设置上

“少而精”，且是“双语教学”。

对于自授文凭和学历，刘子

新的母亲一点也不担心，“送孩

子到这里来就是为了学本事。学

历与文凭那是次要的。没有本领

和能力，博士生一样无法在社会

上立足。”

“儿子的数理化成绩很棒，

其他的科目弱一点。如果参加高

考未必会有优势。”刘子新的父

亲继续说，南科大最让一家三口

人神往的，还有学术至上的氛围
以及为本科生配备的一流师资，

“北大和清华是有很多大师，但

是真正能让本科生接触到的又

有几个呢？”

随着交谈的深入，记者发

现，一家三口的兴奋感渐渐被担

忧所笼罩。“每年高考之后，学校

最关注的是考上了几个北大、清
华，以及有多少学生达到了一本

线。考上南科大并不是学校的努

力目标。要让学校知道了孩子想

报考这里，回到学校后，老师就

不会用心教了，我们也是为了减

少对孩子的影响。”刘子新的父

亲对记者说。

“学校不支持孩子报考南科

大”、“认为孩子能上清华，不愿

意推荐到南科大来”……在招生

咨询会现场，记者频频听到这样

的话。南科大招生工作人员对家

长们的答复是，深圳市教育部门

已经明确表示将南科大录取的

学生等同于重点大学录取的。

本报北川12月18日讯 18

日上午11时30分，随着乒乓球摇
号机“吹出”代表一号分配预案
的小球，北川新县城首批安居住

房分配最终方案敲定，3984户新

县城征地拆迁失地村民也陆续

分到了由我省承建的安居房。

北川新县城共规划建设安
置房122万平方米，共建成11084

套。这些安居房主要是由我省援

建和承建的。18日通过摇号分配

的首批房源主要位于新县城永

昌小区和新川小区。

这些房子按面积大小可分
为50m 2、70m 2、80m 2、105m 2、

115m2、140m2等6种户型。当天摇
号结束确定的最终分配方案将

进行网上和现场公示，分到房子

的村民最快24日可以领取钥匙，

原则上31日前可入住。

18日举行的摇号，主要针对

原安县黄土镇顺义、温泉、东鱼、

红旗、常乐、红岩6个村的拆迁村

民。这6个村近1 . 2万人，共3984

户。2008年11月，国务院常务会

议通过北川新县城异地重建选

址，确定新县城位于安昌镇以东

约两公里处。2009年2月，涉及上

述3984户村民、约10平方公里的

新县城征地拆迁工作启动。

据悉，北川老县城的居民将在
23日分房，届时仍将采取公开摇号

的方式，为老县城受灾群众首次分

配新县城安居房。老县城居民居住

的尔玛片区安居房属于我省的援

建项目，总建筑面积42.15万平方
米，共157栋单体建筑，可安置3600

户1万多人，分别由我省济南、青
岛、淄博、烟台、潍坊、济宁、威海、

临沂等8市援建。

35岁的母志蓉是北川老县

城居民，她一家三口人至今仍住

在永兴板房内。虽然18日还轮不

到分给她家房子，她还是和家人

从永兴板房区赶到新县城。

18日的分房现场位于北川

体育场，每户居民只能出一位代

表参加。由于无法进入分房现

场，母志蓉和家人只能在新县城

里转转，看着即将属于自己的新

家，她和家人很兴奋。她在电话

中告诉记者：“看着别人分房
子，我也很高兴。等了这么长时

间，我们终于要住进自己的新房
子啦！”

16岁山东考生“偷偷”报名
父亲说，让他们神往的是学术至上的氛围
本报特派记者 杨凡

北川新县城首次摇号分房
3984户群众分到我省承建的安居房
大众日报记者 贾瑞君 四川日报记者 曹磊 报道

18日，当面对台下满满的听
众时，朱清时校长显得很激动，

“感谢大家用行动投了南科大一
票，我的公开信刚发出三天，就
有这么多家长和学生赶过来。”

在咨询会会场外，印有“告慰
钱老在天之灵”字样和钱学森先生

头像的易拉宝引起了众人关注的
目光。“为什么我们的学校总是培
养不出杰出人才？”钱学森的问话
震撼着每个人的心。

“南科大迈出的一小步，将
是我国高教改革的一大步！”来
自吉林的张中佳说，朱清时的这

句话让她印象深刻，“这项改革
虽然是实验性质的，但创新就是
要走别人没走过的路，参与这个
实验也是值得的。”

在讲话时，朱清时慷慨激昂，

“深圳市一步到位要建成一所研
究型大学这个定位本身，就预示

着我们的改革要敢闯敢试，非此
不能完成这个任务。”他表示，“真
正的压力还在后面。但历史是不
会批判成功者的，南科大的学生
受欢迎程度超过了清华、北大，南
科大的教改就成功了，中国的教
育改革也就成功了。”

南科大校长朱清时：

感谢大家用行动投了南科大一票
本报特派记者 杨凡

18日下午，南科大招生咨询会场外专设的咨询台前，挤满了来自全国各地的学生和家长。 杨凡 摄


